

El Dolor Invisible de la Infancia

Jorge Barudy

1ª Edición, España, 1998,
Editorial Paidós

■ Sin duda este libro que nos entrega Jorge Barudy, tal como él lo sostiene, es un esfuerzo por asociarse a las reflexiones y luchas de los que continúan defendiendo los derechos humanos y particularmente los de los niños.

La necesidad de intervención en casos de maltrato infantil la fundamenta desde dos principios éticos, el primero es que nadie tiene el derecho de abusar de otro ser humano, sean cuales sean las razones, contextos o experiencias vividas y el segundo alude a que el bienestar y felicidad de los niños es una producción humana, resultado del esfuerzo de la sociedad en su conjunto. Por tanto la protección y defensa de los niños es tarea de todos.

Su modelo de intervención esta orientado a facilitar dinámicas sociales participativas, en las que los distintos agentes implicados en un caso de maltrato o abuso sexual, equipos de salud y educación, instancias de control social, agentes comunitarios etc., cada cual conforme a su nivel y competencia, puedan crear con los niños y sus familias, condiciones y respuestas para prevenir y tratar las agresiones y abusos

sexuales.

Para ningún equipo en Chile que trabaje en maltrato infantil y/o abuso sexual es indiferente el aporte que Jorge Barudy ha hecho tanto en el plano teórico, como en lo clínico. En ese sentido su trabajo en pro de los derechos de los niños tiene un corte transcultural, los derechos humanos son pactos sociales que están por sobre las especificidades culturales particulares.

El desafío para los equipos que operan en nuestro país es poder adecuar el modelo teórico propuesto, a la realidad socio-cultural y política imperante. Como modelo es consistente y congruente, orientador de las acciones a implementar en casos de maltrato, aunque no siempre es posible aplicarlo exhaustivamente a nuestra realidad.

Los objetivos de su propuesta están centrados en la reparación de las víctimas, el castigo aparece en un segundo plano y con una función de esclarecimiento social de la verdad, más que de venganza.

Su modelo de análisis permite comprender como surge la violencia en los sistemas huma-



nos, es decir, describe la paradoja que hemos creado para protegernos y cuidarnos, situación que en ciertas circunstancias usurpan los derechos de algunos en función de los privilegios de otros. La comprensión ecosistémica a la que hace referencia tiene relación con incluir las variables contextuales en la aparición del maltrato, lo que permite comprender mejor dichas conductas y plantearse la posibilidad de cambio.

Según Barudy las personas no se comportan violentamente por maldad o por falta de instintos maternos o paternos, más bien quedan atrapados en la violencia. Se trata de una comprensión fenoménica transmitida generacionalmente a través de las palabras y las creencias, representación que se constituye sobre la realidad misma del habla. La palabra adquiere así una importan-

El dolor invisible de la infancia [artículo] Marisol del Pozo S.

AUTORÍA

Pozo S., Marisol del

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El dolor invisible de la infancia [artículo] Marisol del Pozo S. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile